
- РАССКАЖ ИТЕ, ПОЖАЛУЙСТА, как воз
никла идея создания вашей компании,

- Когда стало понятно, что сущ ествуют 
ра стения , сп о со б н ы е  концентрировать  в 
себе  различные содержащ иеся в почве 
химические элементы в больших количест
вах, чем иная флора, эти растения получи
ли название  гипераккумуляторов , а сам  
процесс поглощения ими элементов назва
ли ф иторемидиацией. Но возникла пробле
ма, заключающаяся в том, что эти расте
ния оказались медленнорастущими и про
цесс накопления ими элементов достаточно 
длительный. Тогда ученые задались вопро
сом: почему бы не использовать окульту
ренные - сельскохозяйственны е растения, 
родственные гипераккумуляторным, для тех 
же целей? Вот так и была создана компа
ния “Фитотек",

Наша задача заключается в том, что
бы найти такие растения и такие техноло-' 
гии, которые бы позволили отобрать из 
почвенного раствора  не в се  подряд , а 
именно те элементы, которые нам хотелось 
бы. Этого можно достичь несколькими спо 
собами , среди  которых - ш ирокий поиск 
растений, способны х избирательно погло
щать те или иные элементы  из почвы и 
добавление тех химических и физических 
соединений, которые позволили бы сделать 
хоть тот же радиоактивный цезий  более 
доступным для растения в почве, чтобы 
оно могло его  оттуда ад сорбировать (и з 
влечь).

- Как именно происходит извлечение 
элементов из почвы?

- В фиторемидиации есть два способа, 
которые возможно применять в Чернобыль
ской зоне: этот называется ф итоэкстрак
цией, - растение с  помощью корней вытя
гивает элементы, поступающие в верхнюю 
часть, где концентрируются. З атем  ра сте 
ние можно срезать и сжечь, а  радиоактив
ную золу захоронить. Почва при этом оста
ется чистой.

- Может ли вырасти новое растение из 
оставшегося в земле корня?

- Нет, этот принцип одноразовый. А  ко
рень уже трогать не приходится - это не
практично.

- Что делать, если оставш ийся корень 
“отработавш его” растения сам  начнет р а с 
пространять радиацию ?

- Корень в земле вечно сидеть не бу
дет. Он перегниет, разложится, а грязные 
вещ ества перейдут в другую  форму. Р е 

ЗОНА КАК НАУЧНЫЙ ПОЛИГОН I
ЗЕМЛЮ ДЕЗАКТИВИРУЮТ... КОРНИ РАСТЕНИЙ

(  Вполне возможно, что дли  ОЧИСТКИ поч
і вы от радиоактивных элементов вскоре  | 
j будет применяться несколько необычный ! 
1 метод, названный фиторемидиацией, раз- ‘ 
j работанный учеными компании “Фитотек”  ! 
I из ам ериканского  ш тага Н ью -Дж ерси, . 
' Корреспондент “Вісника Чорнобиля” имел ' 
j беседу с  представителем компании С. j 
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зультаты подобных трансформаций зависят 
от конкретного элемента: очень высока ве 
роятность, что элемент включится в биоло
гический круговорот через растения, мик
роорганизмы и станет более доступным для 
новых растений, которые будут высажены в 
следующем году, и вынесут его совсем . Тех
нология очистки рассчитана на трехлетний 
цикл -  по три культуры каждый год.

- Такой способ  очистки почвы действи 
тельно себя оправдает?

- Конечно, свои  ограничения, как й в 
лю бой технологии , зд е сь  имею тся. Я бы 
не сказал , что это то, что сейчас  уже м ож 
но нести  на поля. Но для многих участков, 
о собенно  с повы ш енны м содерж анием  ц е 
зия , эту технологию  при м ен ять  можно. 
Она оправдает себя , потому что деш евле, 
чем  о стальны е . С ей ч ас  грязной  зем ли  
более  чем  достаточно , и не только р а 

ди о н укл и дам и , но и сви н ц о м , к ад м и ем , 
м ед ью , м н о ги м и  д р у ги м и  м е тал лам и , с  
которыми мы тоже работаем . П ре и м ущ е с 
тво нашей технологии заклю чается ещ е и 
в том , что после ее использования  о ста 
ется  земля, которая не только аб солю т
но сохраняет сво е  плодородие , но даже 
повыш ает его!

- Значит, эту технологию  можно будет

вскоре применить в Чернобыле?
- Фактически она уже немного применя

ется. У Института клеточной биологии и ген
ной инженерии НАН Украины, с  которым со 
трудничает. “Фитотек", есть участок рядом с  
Чернобылем, в Янове. Там проводятся опы
ты с различными растениями, чтобы узнать, 
какие же из них будут лучше осуществлять 
процесс по очистке зоны. Я бы сказал, что 
опыты проходят успешно. 8  нынешнем году 
Институт высевал индийскую  горчицу, ко
торая как очиститель проявила себя хоро
шо.

- Возможно ли, что на очищенной ра с
тениями земле можно будет в дальнейшем 
выращ ивать хлеб?

- Я думаю , да. Хотя желание очистить 
все  “д о  нуля” нереально и, наверное, не 
имеет смысла. Главное условие здесь - оцен
ка риска для окружающей среды  и населе
ния на данной территории. Поэтому зада
ча заклю чается не в том, чтобы убрать ' 
абсолютно весь цезий, а максимально сни 
зить этот риск, что в дальнейш ем может 
привести к ситуации, когда на полях мож
но будет выращивать и хлеб, и травы на 
корм скоту, то есть вернуть загрязненные 
почвы в сельскохозяйственный оборот Ук
раины.

Второй спо со б  очистки, прим еняемы й 
в Янове, называется ризоф ильтрацией . В 
данном  случае уже собираю тся как верш 
ки, так и корешки растения, вобравш его в 
себя  за грязненны е  вещ ества . Работы  по 
ризофильтрации выполняются нами в воде, 
по окончании которых растения из вод о 
ем а  извлекаю тся полностью , с  корнями. 
Для очистки водоем а использовался под 
солнечник, дающий большую корневую б и 
омассу .

- Разве можно подсолнечник выращивать 
в воде?

- Просто так нельзя. Но существует тех
нология, позволяющая выращивать подсол
нечник на специальных плавающих устрой
ствах. Во врем я  эксп ери м ен та ,, которы й 
длился все лето, водоем был очищен пол
ностью  .

Разговор вел  
Игорь БИЛАШ.


